

## 第四十八回

## 参議院社会労働委員会会議録第二十一号

(三九二)

		政府委員	
厚生大臣官房長	厚生政務次官	徳永正利君	され選任されました。
厚生省公衆衛生局長	梅本純正君	○委員長(小柳勇君) 理事補欠互選の件を議題といたします。	御異議ございませんか。
厚生省医務局次長	若松栄一君	いたします。	つきましては、派遣委員の人選、派遣地、派遣期間などは、これを委員長に御一任願いたいと存じます。
厚生省児童家庭局長	大崎康君	いたします。	つきましては、派遣委員の派遣地、派遣期間などは、これを委員長に御一任願いたいと存じます。
厚生省年金局長	竹下精紀君	いたします。	〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
社会保障庁年金保険部長	山本正淑君	いたします。	〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
労働大臣官房長	實木博次君	いたします。	〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
労働省労働基準局長	和田勝美君	いたします。	〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
労働省労働基準局労災補償部長	村上茂利君	いたします。	〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
労働省労働基準局労災補償部長	石黒拓爾君	いたします。	〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
事務局側	中原武夫君	いたします。	〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
常任委員会専門員	中原武夫君	いたします。	〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
委員	本日の会議に付した案件	いたします。	〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
理事	○委員派遣承認要求に関する件	いたします。	〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
理事	○精神衛生法の一部を改正する法律案(内閣提出、衆議院送付)	いたします。	〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
理事	○労働者災害補償保険法の一部を改正する法律案(内閣提出、衆議院送付)	いたします。	〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
出席者	○委員長(小柳勇君) ただいまより社会労働委員会を開会いたします。	いたします。	〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
出席者	○委員の異動についてお知らせをいたします。五月十八日、丸茂重貞君、亀井光君が委員を辞任され、その補欠として野本品吉君、田中茂穂君が選任されました。また、本日、野本品吉君、田中茂穂君、鈴木一弘君が委員を辞任され、その補欠と	いたします。	〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
衆議院議員	○委員派遣承認要求に関する件についておはかりいたします。	いたします。	〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
國務大臣	○委員長(小柳勇君) 委員派遣承認要求に関する件についておはかりいたします。	いたします。	〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
厚生大臣	○委員長(小柳勇君) 委員派遣承認要求に関する件についておはかりいたします。	いたします。	〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
労働大臣	○委員長(小柳勇君) 委員派遣承認要求に関する件についておはかりいたします。	いたします。	〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

改正の第一点は、都道府県が精神衛生センターを設置することができる点とした点であります。従前、都道府県等は、精神衛生に関する相談指導等を行なうための施設として、主として保健所に精神衛生相談所を併設していたのであります。が、この程度のものでは、とうてい現下の精神衛生施策の進展に即応するものとはいえませんので、今回、これを廃止し、別に新たに都道府県における精神衛生に関する総合的技術センターたる精神衛生センターを設けて、知識の普及、調査研究を行なうとともに、保健所が行なう精神障害者に関する訪問指導について技術援助を行なおうとするものであります。

改正の第二点は、警察官、検察官等の精神障害者に関する申請通報制度を整備することにより、精神障害者の実態を把握し、都道府県知事が行なう入院措置に遗漏ながらしめるとともに、その医療保護に万全を期することとした点であります。

改正の第三点は、新たに緊急の場合における措置入院制度を設けた点であります。精神障害者は、その疾病的特質上、間々自傷他害の著しい症状を呈することがあり、社会公海上及び本人の医療保護のためゆきい問題を生じますので、都道府県知事は、精神衛生鑑定医の診察を経た上で、四十八時間限り、これを緊急入院させ得ることとしたのであります。

改正の第四点は、向精神薬の著しい開発等、精神医学の発達により、精神障害の程度のいかんによつては必ずしも入院治療を要せず、かえつて通院による医療を施すことがきわめて効果的となつた事情にかんがみ、精神障害者につき、新たにその通院に要する医療費の二分の一を公費負担することとした点であります。

改正の第五点は、在宅精神障害者に関する訪問指導体制の充実をはかった点であります。そもそも在宅精神障害者の把握とその指導体制の整備は、精神衛生施策の展開をはかる上できわめて緊要なことであります。第四点の通院医療費の公費負担制度の新設と表裏一体の関係にあり、今回

の法改正の主要点をなすものであります。この見地から、新たに、保健所の業務として、地域における精神障害者の訪問指導等を加え、また、保健所に精神衛生相談所を併設していったのであります。が、この程度のものでは、とうてい現下の精神衛生施策の進展に即応するものとはいえませんので、今回、これを廃止し、別に新たに都道府県における精神衛生に関する総合的技術センターたる精神衛生センターを設けて、知識の普及、調査研究を行なうとともに、保健所が行なう精神障害者に関する訪問指導について技術援助を行なおうとするものであります。

改正の第六点は、最近における施設の整備状況等にかんがみ、従来認められていた精神障害者の私宅監置制度たる保護拘束制度を廃止し、それらの患者はすべて精神病院に収容することとして、その医療保護に遺憾なきを期すこととしたのであります。

以上がこの法律案を提出いたしました理由及び改正の要点であります。何とぞ慎重に御審議の上、すみやかに御可決あらんことを御願い申し上げます。

○委員長(小柳勇君) 次に、本案に対しましては、衆議院で修正されておりますので、この際、衆議院の修正にかかる部分について、修正案提出者、衆議院議員小沢辰男君より説明を聴取いたします。

場でとらえまして、この問題に対する関心をさらさまに高揚するということをございます。その点につきましては、従来、安全週間、労働衛生週間を実施いたしております。それと関連いたしまして、安全大会、衛生大会を実施いたしておりますが、それを今後どのようにさらに盛り上げていくかと、いう問題がござりますが、昨年設立されました中央労働災害防止協会が、本年度は安全大会、衛生大会の主体となりまして、これを従来の方式からさらに大きく盛り上げますために、安全大会は東京都において、労働衛生大会は大阪においてといふように、従来よりもさらに拡大した形で空気を盛り上げていこう、こういう計画を持っております。しこうして、安全大会、衛生大会のやり方そのものにつきまして、どうしたらさらに盛り上げがなされるかという点につきましても、審議会でいろいろまた御意見を伺つておるような次第でございます。

それから、第二の方法といたしましては、事業主の責任感をさらに高める方法としまして、いま申しました全国的な場においての問題とは別に、特に災害の多い業種につきまして事業主の関心を高める必要があると存じまして、災害多発業種について、新設されました労働災害防止協会を中心にして、港湾荷役、建設、陸上貨物取り扱い事業、林業、鉱山等につきましては、新たに結成せられましたこの協会を中心いたしまして、さらに安全意識の高揚をはかりたいと考えておる次第でございます。

○藤田藤太郎君 その責任体制、特に多発産業の災害防止も、一面は責任を感じてもらわなければいけぬのですが、一面においては、これが再び起ころぬようにする施策の問題に関連していると思うのですが、その関連した施策の問題等については、やはりそこで働いている労働者の意見がどういう形で取り入れられるか、そこらの点を開かれていただきたい。

○政府委員(村上茂利君) ただいま私が申し上げましたことと関連いたしまして申し上げますと、

労働災害防止協会におきましては、国会の修正の御意見がございまして、参与制度を設けることにいたしたわけでございます。協会は、発足以来半年とちょっとしかたておりませんので、実は、この参与につきましても、人選にやや手間どつておりますが、労働省といたしましては、労働団体から参与を御推薦願いまして、できるだけ早く参与の任命を行なり、それによつて具体的な労働側の意思をお伺いする場を早く設けたいといふうに考えておる次第でござります。

なお、諸施策のうちで、法律命令以外に、行政上のいろいろな方策がござります。特にその問題は地方においていろいろ問題があるわけでござりますので、地方には、地方労働基準審議会の中に労働災害防止部会といらものを常設したといふことも申し上げたのであります。地方との具体的なケースにつきましては、その地方労働基準審議会の部会で活発に御検討をいただくということにお願いしたいと考えております。

なお、さらには、安全指導員の中に労働側の経験者も加えまして事業上の指導に当たることになると存じますが、そのときに、どのような事業にどのよろんな方法で巡回し、指導するかという点につきましても、地方ごとに、地方労働基準審議会の労働災害防止部会でそういう指導計画をつくっていただきまして実施いたしたいと、かようく考えておる次第でございます。

○藤田藤太郎君　だんだんと詳しくなってきたわけですが、私は、中央の部会、地方の部会かけつけですが、具体的には、やはり職場で働いて、はだで感じている人の意見というのも入らないといけないのじやないか。だから、私は昨日も少しお質問しましたが、大企業には労働災害委員会といふようななかつこうのものがある。下のほうから広く、人命尊重、安全第一主義、むろん生産もやるわけですから、そこらでやはり対等の立場でもの

が言えるような環境の中でこれが取り組まれる、それがやはり地方の部会、中央の部会にきて、労災協会には労働者が参与で参加しておりますから、そういう縦の線というものが一番下からずっと組織的に、それも単に数の問題ばかりじゃなく、どなたにも遠慮とか圧力が加わらない状態で、その審議、提案が行なわれるということは、口で言いやすいのですけれども、これが一番大事な問題じゃなかろうかという気がするわけです。まあいろいろ公開の席上で例をあげると支障するところがありますから、私は申し上げませんけれども、そこが一番労働災害の大変なところではないか。だから、そこらの指導をぜひひとつしていただきたい、こういうことをお願いしておきたいと思います。

それから、順次ひとつお尋ねをしていきたいのですが、第一の、全面適用の実施というのは、昭和四十二年に大体その目標を立てられていましたことは何回も聞くわけですが、調査研究の結果、そういうものはできるだけ早くしてもらいたいのですが、大体いまの見通しで、いつじぶんから実施できそうか、または、あわせて、その全面適用ということになると、強制適用というものを意味するのだと私は思うわけでありますけれども、その強制適用というものが、また、かごから水が漏れるようなかつこうでは、どうもやはり問題が残るのでありますから、いま労働省が考えておられるこの全面適用の時期と、それから、具体的にかごから水が漏れないようなかかるでござります。方向としましては、できるだけ早く実施をしたいという観点から、昭和四十一年度実施を目指としておるわけでござりますが、その実施にあたりましては、労働行政としては失業保険、他に社会保険もございますので、そいつた関連した保険と平仄を合わせまし

て五人未満の適  
るわけであります  
題、保険料徴収  
うかと存します  
やかに実現でき  
は、すでに技術的  
な第でございます  
ありますので、セ  
るだけ零細企業  
も、できるだけ公  
入させるという考  
立させるとか、つ  
まして、任意適用  
全面適用に持つて  
次第でござります  
○藤田藤太郎君  
にあるわけですが  
旅館の従業員とし  
う、今まで任業  
制適用の形に入  
聞かしてございま  
○政府委員石黒  
す全面適用といふ  
ても、基準法の運  
に加入させるよ  
す。

用を処理していくかと考えております。で、その場合には、適用の問題、技術的に多々問題があるが、私どもいたしましては、問題点につきまして完全実施ができますように、事柄によりまして、的的な検討を開始しておりますような次に、しかし、その間、実質的にできることにも保険の適用拡大をする必要がある程度であります。それで、任意加入ではありますんけれども、包括的に加入させる、集団的に加入される考え方、つまり保険事務組合を設立するといったいろいろな手段を用いて、適用形式ではあります、ああいうのまで強いるのかどうか、ちょっと御意見を伺いたい、かのように考えておるといきたい。

るのものが全部入りますか。そのときに特に残る  
ような対象はどういうことになりますか、残ると  
すればですよ。

○政府委員(石黒邦雄君) 失礼いたしました。全面適用の場合には、理想を申しますれば、およそ賃金労働者はすべて入れたいと存じますが、現在研究いたしましておるところ、どうしても立法技術的に落ちるんじやないかと思いますのは、まだ人は労働者じゃなくて、盆暮れなどにアルバイトで行く、それも大工場にアルバイトで行く者なら

○藤田藤太郎君　そこで、特にいま問題になつてゐる一酸化炭素の中毒者ですね、私たちは一酸化炭素の中毒者に対する特別援護措置法をやつたわけですが、なかなか医学の中でも判定が非常に困難な、むずかしい問題を含んでゐるわけです。

それでいて機能が相当麻痺しているという結果におちいっているというのがいまの一酸化炭素中毒者たる者だと思うのです。こういった方々の職業指導、再就職、再出発への援護、それから、まああわせて、こういった方々の中症の強い人の介護をする人がぜひ必要なんですが、三池のなんかを見ましても、介護手当てをどう援護してあげるかというような問題、それから、もう一つは、一酸化炭素の先ほども申し上げました賠償責任、これは精神的にも物質的にもそらなんですが、責任のたてまえからといって、一酸化炭素中毒になつた方々への身分保障の問題、要するに解雇制限の問題、こういう問題について労働省はどうお考案になつているか。

ついた次第でございまして、これに対する保護の万全を期するよう、銳意努力はいたしている次第でございます。一酸化炭素に限らず、一般に神経障害の病状につきましては、治療も非常にむずかしいうござりますし、補償につきましても、なかなか基準をつけがたいわけでござります。第一に、治療の面につきましては、御承知のことく、大牟田の労災療養所におきまして、九州の九州大学、熊本大学、久留米大学の三大学の専門家に常時御指導いただきまして、初期的治療からハビリテーションまでやつておる。これもまたあまり経験のないことでござりますので、きまたた方程式どおりに逐次やっていくことよりは、毎日毎日その実情を検討して、必要な手を次々と研究しては打っていくことのような方式をいたしておるわけでござります。この一酸化炭素中毒症の者に対する職場復帰の問題につきましては、大体におきまして、現在の見通しにおいては、長期給付に移るまで、すなわち、基準法上の解雇制限が解けるまで療養を続けなければならない人はごく少數である。一年ないし二年の間におむね症状を固定するものというふうに考えられております。したがいまして、症状を固定して、労働に耐え得る者は当然に復職いたすことになると言じますが、さらに、これらの者に対する適職の開発といふようなことも、医療委員会と連絡をとりながら検討をいたしております。

院、あるいは神經専門の医者といえども、判断を苦しむ点があるようではございます。したがいまして、この点につきましては、三池の患者の問題を契機といたしまして、現行の障害等級に従つて区分をさらに明確に、きめのこまかいものにするという作業を専門の学者によつてやついていただき、とにいたしまして、おおむね人選も進んでおりまして、近々発足できるというふうに考えております。それから、さらに、基本的に現行の十四の障害等級のうち、この六つの級の当てはめ方が妥当であるかどうかという根本問題につきましては、同じく、たゞいま作業中の障害等級表の全面的な改定の一環として検討いたしたいと存しておりますが、とりあえずのところ、現在の八級の神経障害につきましては、法律改正案が成立いたしました際にには、できるだけ早い機会に七級に格上げするという措置が必要であるというふうに考へておる次第でござります。

程度のものではどうかといふのが一応の審議会の御答申でございましたが、その際、労働者側委員から、どうもこれは少な過ぎる、もっとふやせという希望条件もつけられておったような次第でございまして、私どものほうで検討いたしまして、妻一人の場合の三年分ということではなくて、平均家族数が三・八人でございますので、三・八人に対応する年金の三年分という計算をいたしましたら、約四百日というのが出来ましたので、その数をとつたわけでござります。三年分というのをとりましたのは、従来の一時金というものが六年分というふうに一応いわれておるわけでございまして、これが年金化されることによりまして一生を出るわけでござります。従来のものが年金化によって一般的に非常に得になる、得になるから一時金がゼロになつても理屈はいいみたいですが、それでは実際は氣の毒だ、六年分の半分くらいはせめて出したらどうだというよくなところに審議会の御着想があつたように理解いたしております。

○藤田藤太郎君 たとえば、そろしますと、その遺族年金の千円分が四百日分一時金が出るわけですが、平均寿命から考えて、千円分と年金化していく原資との関係はどういうふうにお考えですか。

○政府委員(石黒拓綱君) 一生の間にもらいう年金額の平均値を利息計算で現在の値段に還元して計算いたしますと、現在の二倍強という数に相なります。

○藤田藤太郎君 そこで、長期療養傷病者は今度一百四十日が給付になって、療養の現物給付を受ける人は二百十九日ですか、そういう場合に、たとえば二百四十日もらっている人があとで病気になつて療養を要するというようなことになつたときには、これはどういうことになりますしょうかね。ちょっと困る条件が出てきはせぬかと思うのですが、これは年度によつても外少違つてくると思いますが、たとえば二百四十日もらっている人は、もう医療給付、療養費を大本要しない人とい



す。そこで、一時金が年金化していくに応じて、やはり片一方では労働力が不足しているといひながら、実態はそうでない、余っている。こんな在的な要素全体を頭在化しなければならぬ。そして年金化をして所得保障でやっていくといふコースがここへ出てくるわけでありますから、だから、そういう点は十二分にひとつ検討していただき、そりとしていまのような処置、外國のようにクラフトユニオンのよくな関係で、そのかわりに非常に補償が高い。日本もそこまで到達しなければなりませんが、補償の限界ではのこと自身も考えなければいかぬし、一つの面では労災賠償責任の關係、精神的にも物質的にも關係があつて、いまのような議論が出てくるのですから、それもせひひとつ十分に検討をしていただきたい、こう思うわけです。

ども理解いたしておりますので、交通機関をあずかっておるもののが責任と使用者の責任をどう調和するかといった点につきまして、いま少しく理論的な説明をさせていただきたい。そして、そのことが損失をてん補する場合の費用の負担の問題に關連してくることでございますので、方向としては、通勤途上の災害を何とかして補償したいというのが私どもの基本的な考え方であります。ただいま申しましたように、理論上及びそれと関連して負担の問題がござりますので、この問題はさらに労災保険審議会に諮問いたしまして、詰めていきたいと考えておるような次第でござります。

○委員長(小柳勇君) 大臣、さつきの質問に關連して、通勤に対して、公務員並びに会社では、いま通勤手当というのを出しておりますね。退勤も同じような意味ですよ。仕事を終わって家に帰る。通勤並びに退勤のときの傷害に対する補償については、労働者の中で熱烈なる要請があるわけですが、大臣の御見解を聞かしていただきたいと思ひます。

か私はやぱり加害者の責任というものをもとと明確にし、もつと現実的に、しかも、単に保険だけにたよるのではなくして、加害者は、それと同時に、自分もそれだけの責任を負わなきやならぬという制度を確立するとともに、実際冒頭に申しましたように、何かの方法で必ず補償するということにやつてまいりたい、こう考えておるのであります。補償自体が、それをわれわれの方だけではやりますと先ほどから申しましたようなことになることをおそれる。そちらのほうの整理と相まってやつてまいりたい。具体策は審議会で御検討をおいただきたいと、こう考えております。

○藤田藤太郎君 ぼくは、大臣、いまの基準局長とあなたの話の二つを聞いて、国家社会責任といふ問題には触れられないわけですね。交通機関がどうだとか、労災だけじゃどうだとか、たとえば住居との関係でこれは処理できるわけです、簡単に一言で言うと、通勤のあれだと煩瑣さといふものは、住居と働く場所の関係で処理ができるわけですから、たとえばそういう処理は国家施策としていまやるならやるという方向が、国家の経済計画や生産場の建設計画と住居との関係で処理ができるわけですが、それがいつまでたってもで

な方向か、私の見てきたところの多くの国がそういう方式をとられているわけあります。だから、そこらへ勘案をして将来はひとつ進めていただくわけでありますけれども、さしあたって今日の現状を数字であらわしただけで一年先や三年先や、そこらへ解消するものではないわけですか、そこらへ問題は、何とか労災一本でそれができないと言い切れないので私はあると思う、労災でやつたらいいじゃないかと言いつける要素を持つていると私は思う。一面から見て、いろいろ交通機関とか何とかいうお話を出ますけれども、それは検討する要素の中の一つでありますけれども、そこらへそういう議論がだいぶ議論されてるんですけれども、なかなか前に進まない、具体的に。だから、私は、やはりそのことも重要な要素として大体どのくらいの目標で検討しようじゃないかということをひとつ大臣から聞いておきたい。

○國務大臣(石田博英君) 住宅の距離の問題、これは御指摘のとおり、確かに大きな要素でありますし、実は一昨日、私が就任いたしましたときから提唱してまいりました労働者財産造成政策の説明の際にも、この住宅問題、特に輸送という問題を勘案した住宅問題を考究したいということを申

な方向か、私の見てきたところの多くの国がそういう方式をとられているわけあります。だから、そこらへ勘案をして将来はひとつ進めていただくわけでありますけれども、さしあたって今日の現状を数字であらわしただけで一年先や三年先や、そこらへ解消するものではないわけですか、そこらへ問題は、何とか労災一本でそれができないと言い切れないので私はあると思う、労災でやつたらいいじゃないかと言いつける要素を持つていると私は思う。一面から見て、いろいろ交通機関とか何とかいうお話を出ますけれども、それは検討する要素の中の一つでありますけれども、そこらへそういう議論がだいぶ議論されてるんですけれども、なかなか前に進まない、具体的に。だから、私は、やはりそのことも重要な要素として大体どのくらいの目標で検討しようじゃないかということをひとつ大臣から聞いておきたい。

○國務大臣(石田博英君) 住宅の距離の問題、これは御指摘のとおり、確かに大きな要素でありますし、実は一昨日、私が就任いたしましたときから提唱してまいりました労働者財産造成政策の説明の際にも、この住宅問題、特に輸送という問題を勘案した住宅問題を考究したいということを申

かしてくれといふことになると、労働者としては何となくは、いま交通事故の賠償の問題があげられました。が、これも皆さん方の勘案の中の一つであります。だから、研究をいたしますと、いは程度だけでは、いま住宅問題を考究したいということを申して、実は一昨日、私が就任いたしましたときから提唱してまいりました労働者財産造成政策の説明の際にも、この住宅問題、特に輸送という問題を勘案した住宅問題を考究したいということを申

し述べたのであります。また、けさ過密都市対策と交通難をおもな議題といったまま、経済懇談懇話会がございました。そこでも具体的な施策について検討を行いました。本日の夕刊あたりでその内容が明らかになるだらうと思います。もちろんそういう施策を進めてまいらなければならぬと存じます。特に東京にしろ大阪にしろ、いわゆる旧市内といふところにおいては、平均して二階建てになつてゐない。これは愚かな話でありますから、都心部を二階建てにもしないでおいて、遠くから運んで、その輸送力増強を願ひで、しかも、そのため犠牲者がふえるといふのでありますから、まさに愚かな話であります。そういうものの対策を急がなければならぬのはむろんであります。それは御指摘のように、短日月にできるものでなければ、よしんばそりうものができたからといって、この問題が完全に解消するものでもありません。したがつて、通勤勤務について補償など劳災保険といふものだけで補償させるという性のものを考えなければならぬことは言ふまでもないことであります。私は、あと限り、すみやかに何かの方法で補償しなければならない。たぶん最近は無責任な個人の行動によって受けける例が非常に多いのです。そういうものの責任体制を確立することとに立ち合はせながら、すみやかにやつてしまいたい、こう考えておる次第であります。

○藤田藤太郎君

すみやかにということですか

ら、大臣の御意見を尊重しておきますけれども、すみやかにいふことばが、ほんとうにすみやかにやれるように、やはりこの次に聞いてもすみやかにい、私はそら思います。こまかい問題も一つ二つ加えますけれども、たとえば給付日額の問題が不適当な場合には省令で定める、こうなつてゐるわけですけれども、これは具体的にどういうことであります。

○藤田藤太郎君

すみやかにということですか

と、あるいは失業保険の給付額、そういうふうにいいます。

市長

昭和三十五年の法改正の際に、

本委員会が行ないました附帯決議の内容なんですが、そのことを参考にしながら審議会にはかゝって考えたいと思つております。

○政府委員(石黒拓爾君)

改正案におきまして、

給付日額は労働基準法の平均賃金を引つぱつてく

るという原則であります。それによりがたい場

合は労働省令による。よりがたい場合は大きづば

にいつて二種類あります。第一は、どういう事

情か知らないけれども、べらぼうに賃金が低過ぎ

るという人が間々あるわけでございます。労災は

社会保険ではございませんけれども、ある一定限

は補償いたしたい。いわゆる最低補償額といった

場合がございます。そういう場合には最小限の額

これがよりがたい場合の第一でございます。

それから、第二は、最低補償額よりはなるほど

上回つてゐる。したがつて、普通の基準法の有給

休暇なんかの算定基礎としての平均賃金ならば基

準法どおりでよろしいけれども、たとえぼんじん

肺、脊損のよくな長期患者について、三年も四年

も入院しているという場合に、そういう一時的な

変則的な事情によつて妙な賃金になつてゐるのを

ほうつておくのはおかしいじやないか。具体的に

申しますと、一番よく引かれます例は、けい肺の

場合には、管理四になる場合に、労働能力が衰え

ているから、しかも、休みがちであるから平均賃

金が非常に安くなつておるといふ場合がございます。

そういう場合には、管理三になる以前、一人

前に働いておった時期の賃金をとつてそれを給付

基礎日額のほうに持つてくるといふ措置が必要

回る場合でも、著しく不合理な場合の手直し、こ

ういう二つの種類を考えておるわけであります。

○委員長(小柳勇君)

大臣、前の問題に関連する

のですが、自分の責任による脊損病患者が労災病

院なんかに入った場合、公的なものと非常な差が

あるのですから、以前から何とか補償できなか

いという要求があるのですが、お考えなり、その後

の具体的な措置があれば見解をお聞きしておきた

いと思います。

○政府委員(村上茂利君)

気持ちにおいては私

も同感なんできていますが、三十五年、法の改

正のときいろいろ私どもも努力いたしたわけで

あります。が、法の適用問題に關連いたしま

して、なかなか原則を曲げがたいといふところか

ら、援護金を支給する、それも労働福祉事業団を

通じてやる、実質的に何とかカバーしたいといふ

ので現行の制度をとつておるわけであります。今

は、これをできるだけ広げるようにならし

めであります。それから、三番目が、過去に

打ち切り補償を受けて長期傷病者補償の恩恵に浴

しない者を何とかしろといふことなどをございま

した。これは労働福祉事業団に特別に基金を設けま

す。今後この種の施設を逐次広げていきたい。こ

の種と申しますのは作業施設と住宅施設とくつ

つける場合、離れる場合、いろいろございま

すが、これをできるだけ広げるようにならし

めであります。今後この種の施設を逐次広げたいと

思つておきます。

○政府委員(村上茂利君)

まずして、療養をその金で見るといふことをいたし

ておきます。今後この措置のさらには

拡充強化につとめたいと考えております。それか

ら、長期傷病者補償を受ける者のうち、生活困難

な者に対して生活資金の融資について有効適切な

方策を考究する。これも福祉事業団に設けてお

ります。援護資金の運用によりまして、金融公庫か

ら金を借りた場合の利子を事業団の金で補給する

といふ措置を講じております。それから、職業病

につきましては、これはこの附帯決議がなされま

ります。援護資金の運用によりまして、ニトリカルとか、

脊損患者の打ち切り補償になつて、災害補償が

思ひます。たとえば住宅その他の福利施設の確

保とか、遺族年金制の採用とか、また、けい肺と

か脊損患者の打ち切り補償になつて、災害補償が

思ひます。たとえば住宅その他の福利施設の確

保とか、遺族年金制の採用とか、また、けい肺と</p

回の改正にあたりましても、同様な点について私どもも配慮してみたのでありますけれども、法律

特別な配慮をするといちよくなわけにはまいりませんか。

のたてまえ論としてなかなかむずかしい問題がございまして、過去におけると同様な問題、これは御承知のように、けい肺等特別措置法をつくり、それが臨時措置法に改正されたときにも問題になり、三十五年、法改正のときにも問題に相なつたわけであります。が、なかなか法適用の問題から非常にむずかしい問題があるということで今日に及ぼすところがござつたのである。されど、その結果は

○国務大臣(石田博英君) 御趣旨やお気持ちは全く同感であります。ただ、法律上のたてまえが一つあり、もう一つには、やはり打ち切り補償をすでにやっておるという事実があります。そういうものと勘案をしながら、いわゆる援護金の内容を充実させるように努力をしたいと、こう思いました。

んであるおじであります先ほと防災補償部長の方御答弁申し上げましたように、援護金制度をさらにお擴充しようというのが私どもの基本的考え方であります。そういった人数についても、そろそくさんはおらない、ほんつかみ得るような状態になりますので、金額的にはそう多額のものではないのでござります。そこで、そういった過去において犠牲となられ、そして法改正の恩典にも浴びないという人という点につきましては、さらにそういういた漏れるのある人を明確に把握しまして、そうして援護金制度によって措置してまいりたいと考えておる次第でございます。

○前田蔵太郎君 それじゃあ、年先には、大体年金と同じような額が支給されてるのだという話を聞くことを期待して、この辺でやめておきましょう。

そこで、もう一つの問題は、職業病の問題ですけれども、きのうも少しご議論して、これはなかなか議論をしかけると尽きないわけですが、これは職業病の予防ですね。結局作業のコントロールの指導、これは非常に大事だと私は思うわけです。これがどんどんふえていくと思うのです。これは万全を期していただきたいと私は思つておりますが、先ほども少しお話がありましたが、職業病の補償の問題もそうですが、今日見きて、もうそ

いましたが、援護金というのは大体年金と同じような額になりますか。気持ちの上で同じだけれども、近づきたいというのだけれども、援護金という名目は、これは法律のたてまえから年金として支給しているようなところに見合つたものを作り出さないと、援護金というのだから、これは私も詳しいことは知らぬけれども、つかみ金で援護金ですよ。これ、つかみ金の内容は千円でも一万円でも、これといやはり一つの基準に基づいたようなものがあるてほしのだけれども、いろいろ法制上の問題があるなら、年金と見合うような額にまで援護金をやはり支給してあげる、そんななたくさんな数じゃないでしょ。だから、その配慮ですね、これはひとつ大臣どうですか、これは何とか

パンチヤーとか難聴とか、ああいう職業病を見て  
いると、どうも作業コントロールをしたら食いと  
められるという気が私はしているのです。だか  
ら、そういう指導をやはり積極的にやっていただき  
たい。ただ、できたから補償さえしておけば行  
政は済むのだというもの考え方では、労災とい  
うのは私は滅らないと思う。だから、そういうこ  
とはひとつせひやつていただきたいと、こう思う  
わけです。

それから、林野庁の白ろう病の問題ですね。そ  
の後の扱いはどうなっているか。それから、たと  
えばその社会保障との調整事項というの、だん  
だん社会保障が進むにつれて、労働災害の問題も  
社会保障との関連というものが非常に出てくると  
思うのです。だから、私たちは、片方は労働行  
政であるけれども、社会保障省というようなもの  
をつくって、総合的に国民生活と保険を守りなが

ら保障をしていくといふような角度が一番いいと思ふけれども、それは一ぺんにいまだこうなりませんけれども、そういう形で大体そういうことをやつておる国が多いですね。社会保障を一本で扱つておる国が多いと私は思ふ。だから、そういう意味からいって、そういう調整を今後どういうぐあいにやつておいでになるのか。それから、いま一番先に申し上げました林野庁の白ろう病ですね、林業の。まあこの間、大臣おるときに議論があつたわけですが、この措置はどういうぐあいに基準局が処置されたか、あのときのことをあわせて聞いておきたい。

委員長(小柳勇君) いまの前の藤田委員の質問を受ける年金とか共済制度が多いことに私どもも事務的に先ほど問題を感じたわけでございます。将來、社会保障がどういう機構で扱われるべきかということにつきましては、私どもの答弁の範囲をこえておると存じますけれども、諸外国の例を見ましても、これが被用者保険なら被用者保険というふうに、一括しておるものござります。しかし、かなり調整がすつきりするのでござりますが、同一の業務上の負傷、疾病について労災保険と厚生年金保険と両方の保険で調整するという、比較的他に例の少ないような制度の立て方になつておるといふような基本的な問題がござりまするので、労働省側から、にわかにそいつた関連社におきまして、他の社会保険等との調整をなすべことを明記しておりますので、ただいま藤田先生御指摘のような問題につきましても、私どもから、本法案におきましては、附則の第四十四条第一項の調整規定の精神にのつとりまして、政府部におきまして今後調整の努力をいたしたいと考へております。

なお、労災保険の適用につきましても、立木伐採を行なう事業主では零細規模のものがかなりござりますので、労災保険の適用との関係において問題がござりまするけれども、今後この法案が成立いたしましたならば、特別加入その他の方式もあるわけでございます。単に労働者のみならず、零細な事業主みずからが、かかる白ろう病につきましても特別加入方式を用いまして補償するという方向に進みたいと考えておるわけでございます。

社会保障との調整問題につきましては、今回の法案作成におきましても一番困難を感じましたことの一つでございます。と申しますのは、厚生年金保険法のほかに共済制度が幾つもございまして、この調整につきましては、あまりにも調整を

関連して、白ろう病のやつの適用が、労働省た  
ちはつきり言えないかもしれないけれども、障  
等級の適用を引き上げたように聞いているのだ  
れども、どうなんですか。

政府委員(村上茂利君)　ただいま委員長御指摘  
とおり、この法律が成立しました後に労災保険  
議会にはかりまして、労災保険法施行規則の改  
をいたしたいと存じます。その際、等級表で、  
來、八等級に属しておりましたものを七等級に  
き上げるよう改定いたしたいと考えております  
ういうのは入っていますか。

藤田藤太郎君 特別加入のところについてお尋  
ねをしたいのですが、特別加入の中には、たとえ  
農林漁業に従事する人とか個人タクシーとか、

○政府委員(石黒拓爾君) 特別加入のうち、一番はつきりしておりますのは、従来から入っておりますといふか、運用上、入っていると同様な扱いをされておりました土建業の人たちでございまます。これは当然入っております。それから、農林漁業のうち、林業と漁業につきましては、雇用労働者は、五人未満に至るまで、全部従来適用と相なつておるわけであります。で、零細漁民と漁業労働者の差異というのは、實際はほとんどないわけでございまして、從来から、その辺は法律上あまりはつきり區別がついておって非常に氣の毒であると思っておりますので、林業、漁業につきましては、さほどむずかしい問題はないんじやないかというふうに考えておりますので、法律成立後、個人タクシーの団体、あるいは関係官厅からお話をありました場合には検討させていただきますけれども、これも大体取り入れられるのではないかと、詳しいことは私存じませんけれども、そういうふうにいまのところ考えております。

それから、農業につきましては、これは労働省の一一番弱い点でございまして、非常に知識が乏しくいうございますので、農林省及び農業関係の諸団体とこれからお打ち合わせをするということでおわれわれの能力でカバーできる範囲から逐次受けとめて、そしてそれをこなしながら、次第に広げるように措置を講じたいというふうに考えております。

○藤田藤太郎君 そうすると、大体農業と漁業ですね、問題は、それで、いまのお話を聞いていると、大体いそらだと、そこらあたりは、しかし、農民ですね、大臣は、いつもそういうのじゃなければ、これまでに、農民の機械を使ふ事故だけをやる、そこから順次農林省と皆さんとの意見

を聞いてやるという。石黒さんのお話はそういう理解していいのかどうか。さしあたり、農民が機械を使って災害を受けることは、これはほんとんどなからう。その他の問題については順次相談して広げていくといふ大臣のいままでのことをそらいうぐあいに聞いた。それは確認あとからしてください。

それから、個人タクシーの連合会、協同組合、これは事務組合的にやれる問題ですから、これはやれると、こういうぐあいに返事を聞いたと、いうことでいいですか、ちょっと大臣。

○國務大臣(石田博英君) 機械を使っているものだけ、あるいは機械によって受けたけがだけということは申し上げたつもりはないのでありますて、この問題、特に農業の従事者の特別加入を認めるといたしました大きな一つの動機は何かと申しますと、最近、農業における機械の導入によってそういう事故が非常に多く発生をしてきておる。それに対しても何が処置をとらなければならぬ。本来ならば、私どもの行政対象は被用者でありますから、被用者でない農民は農林省でお考えをいたぐべき性質のものではありますけれども、しかしながら、にわかにそれもできないとするならば、われわれのほうであとう限り受けとめていかなければならぬのではないか。それをどの程度どこからやっていくかということは、これから農林省及び農業団体と協議をしていきたい、こう思つておるのでありますて、必ずしも機械に限る、こう考へてはおりません。ただ、二つその際において考慮しなければならぬことがあると思うのです。一つは、われわれが労災保険を適用いたします業種は、嚴重な罰則を伴つた安全規則を守つていただいておるのであります。ところが、農業の場合には、機械の定全規則もありませんし、いわゆるそういう指導がない。だから、やはり農林省においてぜひそういうような指導を一面においてやつてもらうということが必要であろう。それから、もう一つは、何と申しましても、本体は被用者に対する保護でございます。事業主の無過

失賠償責任を肩がかりますから、それだけはやるべきではないのか、この条文を見ていいわ。○藤田藤太郎君 うのは、とにかく窮屈なものは全部入れよから、そこで、農業大臣の発言は、どうも困ったことに前は、機械化の分だけあるのだと、こういふと……。  
○國務大臣(石田博) べん言い直しますか？  
○藤田藤太郎君 う一ぺん言つてもらおうと思うのだが、特別加算とか、私は、いろいろあると思うのです。合をつくって、労働尊されれば、大体加算されることで理解してよろしく、  
○國務大臣(石田博) は、最初に、機械労働の事故だけに適用しておらぬのであるが、そのほかのものもあるだろう、こういふで、それだけといふと承願いたい。  
それから、行政責

以上、それよりもなお手厚いものであります。そういうふうな点と考究して処置していきます。  
たとえば特別加入という欄に「労働者だけに、機械を使って労働する筋骨肉、からだを使って労働する精神」という精神だと私は見て、この問題についても、いま一つの問題になります適用して順次拡張する。この前と少し違うようだになりましたりおる。少なくとも、だけはまず適用して順次拡張する。このようなお話をしたが、ちやうどこの前と少し違うようだ

は、とい  
する  
いる  
の大  
が、  
この  
大す  
よつ  
う一  
らも  
ると  
ある  
方が  
務組  
て指  
いう  
たの  
てい  
いく  
は考  
ば、  
なれ  
合も  
たの  
御了  
れが  
幸な  
えで  
問題

は、非常賃金や半ういうふらぬと思いまるだけほ思います。まです。  
○藤田善ようでます。す。す。  
○政府委たしまと同じよです。  
変わるふし、けがんといふ  
たいといふ  
ざいます。  
○藤田善おきたい  
責任で給  
らが、効  
故が発生  
れども、  
たは重大  
れから、  
金を給付  
をやるの  
をやるの  
ならぬの  
ね。私は半  
の労働保  
めか。い  
ね。

「はあ、現業態がいま、非常に普及しているときには、どうも受けとまつたが、現業態がいま、非常に膨大な数であります。それで、いまの特徴を、石黒安員（石黒安員）： しては、御存じのように働き始めようとしているところが、かなり多いので、何よりは考えておきたいと思います。」

間違いであった。すると私はと思うのですから、それでやらなければかも知れないと受けとめられう思つておりますが、実態上、労働者の能力に限界があるようですね。いつ労働者にいる人を取り入れる人をもいるようですね。この際、聞いています。事業主の法律で。ところが過失によって事生したとき、そ合に対して報奨金をこうのものでまんけれども申し上げた。たおきますが、こふできてきやせけだから、いまできるんですけどもんじやどうにも申し上げた。た

かということを申し上げたが、そこらは、ひとつ形式で判を押すだけで終わつてゐるんぢやないだ形式で地方の集約と中央で決定する段階との関係で、いままの審査官で事務がそれでできるのか、そこらあ

また、たとえば死亡したやつたというような場合には支給制限はしない、というような運用をしておりまして、従来よりも労働者に不利なようになることはない、というふうに考えております。  
それから、第二点、事務組合に対する報奨金につきましては、二点見えて、未だ着手をされていません。

手元で統括しております。業務の内容には、一切干渉いたさないようにいたしてございます。さらばに、これを官制上の事務室というふうにいたすべく、今後も引き続き努力をいたしたいと思います。

つきましては、労災賠償事業全般に対して国庫負担が出来せる。したがって、給付費、事務費双方に補助金がいただけるようなたてまえに改めたわけでござります。労災の趣旨といたしまして、できることならば、使用者の無過失賠償責任といふこと

それから「中小規模事業主の故意若しくは重大な過失によつて生じたものであるとき、又は保険料が滞納されている期間中に生じたものであるときは、政府は、当該事故に係る保険給付の全部又は一部を行なわないとができる」とこととする」と、「それから、これまで引ひ負ひですが、「当

それから、審査会審査官についてであります。三月一日から三月三十日まで、審査会の組合員が非常に減ったという場合にも、たいした金は出せませんけれども、志し程度の報奨金を差し上げるよういたしたいと考えております。

○国務大臣(石田博英君) 将来、御指摘のように、独立性を高めるように措置をしたいと思いま  
す。 すけれども、話が出来ましたから、ちょっとそれ  
を。 貴各位がやはり統括して行政委員会の任務を  
果たしていくわけですから、ちょっとこれは何で

上よりもしくないのではないかという考え方を持っております。今回の補助金の立て方を変えましたのは、近い将来におきまして中小零細企業がたくさん入ってくる、この人たちに保険料率等において差別するということはよろしくないと考えておりますが、しかし、実際はそれだけではなかなかまかなえない点もあるのじゃないか。そういう場合

の中小規模事業主といふかつこうになると、使つてゐる業もあると思うのだが、そういうところがやつた場合、さきでは使用者が出来ないときには労働者には給付するという、そういう事由のときには廃止してやることになつておつたのが、ここへくるとまた「全部又は一部云々と書いたある。この前段のやつといまの二つのやつとは何を対象にしてこういふ法律を作成しているの

が、審査会につきましては、昨年、国会の御審議によりまして定数が倍に相なつておりますので、審査会のほうの能力はますますと存じております。ただ、参与の数が昨年ふえておりませんために、参与の方がわざかの手当で非常に御多忙でござりますので、今年参与の数も二倍にする、これは地方まで全部含めてですが、そういうような措置を講じた次第でございます。

○藤田藤太郎君 ちょっとそことのところで、その

○藤田藤太郎君 もう一つ聞いておきたいと思うのですが、この法律で国庫補助を高めるというような文言があると思うのです。国庫条項の一番最後ですか、「国庫は、予算の範囲内において、労働者災害補償保険事業に要する費用の一部を補助することができる」、こうなつておるわけですが、労災保険のいまの会計はメリット制で、非常に苦労されて業務をされていると私も理解しているところであります。が、私は、どういらところに今

かなえない点もあるのじゃないか。そういう場合に、こういう立て方をしておけば、表面には出でに、実際にはそちらの方々のほうがカバーできるということを考えておるわけでござります。

○藤田藤太郎君 スライド制の問題といふものは、これはまたいつもこういう問題には問題になるわけです。そこで、事務的なものは石黒さんや基準局長からお聞きしたいのですが、これはやはり所得保障の関係が非常に関係があるので、経済全体の中でも、石田労働大臣は、このスライドといふものは今までしか二〇%、これはたいへんなことで、二〇%のスライドと、うのまうつと考

○正規員(不景氣時) 第一点は、受取者は文  
する支給制限で、故意または重大過失により負傷、  
疾病したときの給付制限でございまして、故意、  
これももう問題にならない、わざでござります。重

ければならぬのが、官房機構のもとにおける職員が  
出向みたいな形で審査会の事務をやっているとい  
うことは改めるべきであるということで、改める  
ということになつてしましたが、どうなつております

後国庫の負担を高めて、こうとされるのが、事務費だけは国庫負担だつたと思ひますが、それに對してこれはまた全体の問題として私はけつこうだと思ひますけれども、どういう点に国庫の負担を高めて、こうとしておられるか、ちょっとと聞いておきたい。

うものはいたしから〇%、これはたいへんなことで、二〇%のスライドというのはちょっとと考えられないことじゃないかと私は思うのです。本来を言えば、いまはエスカレーター方式に大体なっているのでしょうか。外国の社会保障なんかを見るに、経済の成長に応じて、ずっとスライディング・システムがみんな置かれているわけです。非

るにもかかわらず登つたというような場合、非常に明白白々たる重大な過失があつたという場合に、これはある程度支給を制限をするのはやむを得ないんじやなからうかというふうに考えております。従来ともこの規定はございまして、労働者の場合には非常にひどい重過失の場合に限るし、

○政府委員(石黒拓蔵君) 独立の官制上の審査会事務局といふものを作つるのが筋であろうと考えますけれども、それに機構としては非常に小さな事務機構でござります。実際の運営におきましては、形式上、身分は官房に置いてござりますけれども、内部限りの事務室長を置きまして、その

○政府委員(石黒拓爾君) 現在の労災におきまする国庫負担は、御承知のことく、長期傷病者に対する給付のけい肺については四分の三(脊髄について)二分の一というような率が定められておりまして、それ以外には一切国庫の負担をいたしません。おられないわけでござりますが、今回の改正案に

グ・システムがみんな置かれているわけです。非常にこまかい状態で置かれているわけで、だから、「〇%のスライド」というのはどうもおかしいのではないか。どれだけ譲っても、「〇%のスライドはどうしてもしなければならぬ、私はそう思うのです。そのスライドしていく根本的な考え方

を労働大臣が聞きたいし、具体的なことは事務当局からひとつ聞きたい。

○國務大臣(石田博英君) 正直に申しまして、予算折衝のときは一〇%にしよと思つて努力いたしました。ただ、他の社会保障制度との関連において今回この法律案のようになつたのであります。しかし、勤労者の生活の実質的保障という見地から考えますと、二〇%というは幅が広いと思つて、今後とも改善に努力したいと存じております。

○委員長(小柳勇君) 本案に対する質疑は、一応この程度にとどめます。

暫時休憩いたします。

午後五時二十三分休憩

〔休憩後開会に至らなかつた〕

五月十八日本委員会に左の案件を付託された。  
(予備審査のための付託は三月二十三日)

一、精神衛生法の一部を改正する法律案

(不字及び一は審議院修正の部分)

精神衛生法の一部を改正する法律案

第十三条の見出しを「○中央精神衛生審議会」に改める。

第十四条の見出しを「(委員及び臨時委員)」に改め。同条に次の二項を加える。  
精神衛生審議会に改め。

4 委員及び臨時委員は、非常勤とする。

○第十五条及び第十六条中「精神衛生審議会」を「中央精神衛生審議会」に改め。

(審議会に改め、  
(地方精神衛生審議会)

第十六条の二 精神衛生審議会を設けるため、都道府県に地方精神衛生審議会を置く。

2 地方精神衛生審議会は、都道府県知事の諮問に答えるほか、精神衛生に関する事項に関して都道府県知事に意見を呈することができる。

3 前条の規定は、地方精神衛生審議会について準用する。

(委員及び臨時委員)

第十六条の三 地方精神衛生審議会の委員は、十人以内とする。

2 特別の事項を調査審議するため必要があるときは、地方精神衛生審議会に臨時委員を置くことができる。

3 委員及び臨時委員は、精神衛生に関する学識経験のある者及び関係行政機関の職員のうちから、都道府県知事が任命する。

4 委員(関係行政機関の職員のうちから任命された委員を除く)の任期は、三年とする。

(精神衛生診査協議会)

第十六条の二 都道府県知事の諮問に応じ、第三十二条第三項の申請に関する必要な事項を審議させるため、都道府県に精神衛生診査協議会を置く。

(委員)

第十六条の三 精神衛生診査協議会の委員は、五人とする。

2 委員は、精神障害者の医療に関する事業に從事する者及び関係行政機関の職員のうちから、都道府県知事が任命する。

3 委員(関係行政機関の職員のうちから任命された委員を除く)の任期は、二年とする。

4 委員は、非常勤とする。

第十七条の見出しを「厚生省令又は条例への委任」に改め、同条中「○省令」を「厚生省令」に改め同条に次の二項を加える。

○精神衛生診査協議会の運営に関する必要な事項は、条例で定める。

第二十九条の二第一項中「前条」を「第二十九条第一項及び第二十九条の二第一項」に改め。同条を第二十九条の六とする。

第二十九条の二第一項中「精神衛生審議会」を「中央精神衛生審議会」に改め。

第一項及び第二十九条の二第一項に改め。同条を第二十九条の六とする。

1 この法律は、昭和四十年四月一日から施行する。ただし、この法律による改正規定は公布の日から起算して二十日を経過した日から、の改正規定及び同条の次に三条を加える改正規定は、昭和四十年十月一日から施行する。

(施行期日)

(施行期日)

1 この法律は、昭和四十年四月一日から施行する。ただし、この法律による改正規定は公布の日から起算して二十日を経過した日から、の改正規定及び同条の次に三条を加える改正規定は、昭和四十年十月一日から施行する。

(厚生省設置法の一部改正)

2 厚生省設置法(昭和二十四年法律第二百五十一号)の一部を次のように改正する。

第五条第二十六号を次のように改める。

二十六 削除

第五条第二十七号を削り、同条第二十七号の二中「精神衛生法」の下に「(昭和二十五年法律第二百二十三号)」を加え、同号を同条第二十七号とする。

第二十九条第一項の表の上欄中「精神衛生審議会」を「中央精神衛生審議会」に改める。

昭和四十年五月二十六日印刷

昭和四十年五月二十七日発行

参議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局